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Сороковая сессия 

ГЕНЕРАЛЬНАЯ АССАМБЛЕЯ
ПРЕДВАРИТЕЛЬНЫЙ СТЕНОГРАФИЧЕСКИЙ ОТЧЕТ О ШЕСТЬДЕСЯТ ВОСЬМОМ

ЗАСЕДАНИИ,
состоявшемся в Центральных учреждениях, Нью-Йорк, 

в пятницу, 8 ноября 1985 года, в 10 ч. 30 м.
Председатель: Г-н де ПИНЬЕС (Испания)

позднее: Г-н аль-КАВАРИ (Катар)
(заместитель Председателя)

Доклад Международного агентства по атомной энергии /~14 *7 
(продолжение): ~~ “

a) Записка Генерального секретаря, препровождающая доклад 
Агентства

b) Проект резолюции

В настоящем отчете содержатся подлинные тексты выступлений на 
русском языке и тексты устных переводов выступлений на других языках. 
Окончательный текст будет включен в Официальные отчеты Генеральной 
Ассамблеи.

Поправки должны представляться только к подлинным текстам вы
ступлений. Они должны направляться за подписью одного из членов со
ответствующей делегации в течение одной недели на имя начальника 
Секции редактирования официальных отчетов, Департамент по обслужива
нию конференций (Chief of the Official Records Editing Section, Department 
of Conference Services, room DC2-0750, 2 United Nations Plaza), а также быть 
внесены в один из экземпляров отчета.
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Заседание открывается в 10 ч. 45 м.

ПУНКТ 14 ПОВЕСТКИ ДНЯ (продолжение)
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ДОКЛАД МЕЖДУНАРОДНОГО АГЕНТСТВА ПО АТОМНОЙ ЭНЕРГШ:

a) ЗАПИСКА ГЕНЕРАЛЬНОГО СЕКРЕТАРЯ, ПРЕПРОВОЖДАЮЩАЯ ДОКЛАД
АГЕНТСТВА (А/4О/576 и Corr.l);

b) ПРОЕКТ РЕЗОЛШИИ (A/40/L.8)

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (говорит по-испански): Члены помнят, что в соот
ветствии с решением, принятым Ассамблеей на ее 55-м пленарном засе
дании Генеральный директор Международного агентства по атомной 
энергии представил в четверг, 31 октября 1985 года, доклад о дея
тельности Агентства в 1984 году.

Я предлагаю закрыть список ораторов в прениях по этому пункту 
сегодня в 12 ч. дня.

Решение принимается.
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (говорит по-испански): В связи с этим я прошу

представителей, желающих выступить, по возможности скорее записать
ся в список ораторов.

Сейчас я предоставляю слово представителю Индонезии, который 
представит проект резолюции A/40/L.8.

Г-н СУТОВАРДОЙО (Индонезия) (говорит по-английски)$ Позвольте 
мне прежде всего выразить искреннюю признательность и благодарность 
нашей делегации Генеральному директору Международного агентства по 
атомной энергии г-ну Хансу Бликсу за заявление, сделанное им 31 ок
тября, в котором он представил всеобъемлющую и четкую информацию о 
деятельности Агентства за прошлый год и в текущем году.

Наша делегация с большим удовольствием поздравляет его с тем, 
что Совет управляющих Международного агентства по атомной энергии
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вновь назначил его Генеральным директором Агентства еще на четырех
летний срок, начинающий с 1 декабря 1985 года, оказав ему тем самым 
честь, которую он полностью заслуживает. Мы очень рады этому, по
скольку хорошо знаем его приверженность достижению целей Агентства 
и поддержанию репутации Агентства в качестве технического объектив
ного органа.

(Г-н Сутовардойо. Индонезия)

!
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Я не собираюсь по этому поводу касаться различных аспектов док
лада Агентства, который был предметом глубоких и продолжительных 
обсуждений в ходе Генеральной конференции в Вене в сентябре этого 
года, когда делегация Индонезии имела возможность изложить свою 
точку зрения о деятельности Агентства. Я хотел бы только обратить 
внимание на некоторые конкретные аспекты, которые мы считаем важны
ми.

Доклад является подтверждением растущего значения деятельности 
Агентства в осуществлении его двойной цели, о чем говорится в ста
тье II его Устава, а именно, в содействии ускорению и расширению 
использования ядерной энергии в целях мира, благополучия и процве
тания во всем мире, а также в обеспечении того, чтобы помощь, предо
ставляемая им, по его просьбе или под его наблюдением, не использо
валась в военных целях.

Деятельность Агентства по техническому сотрудничеству не долж
на, по нашему мнению, рассматриваться как помощь, предоставляемая 
в основном в виде материалов и оборудования. Что более важно, его 
д ятельность служит средством передачи знаний и технологии в области 
мирного использования ядерной энергии на цели национального развития, 
особенно развивающихся стран. В этой связи мы с удовлетворением от
мечаем растущий бюджет для технической помощи и сотрудничества, ко
торый за пять лет почти удвоился с 16 млн.долл.США в 1982 году до 
30 млн.долл.США в 1986 году.

Также отрадно отметить, что Генеральная конференция на своей 
двадцать девятой очередной сессии в сентябре этого года достигла 
консенсуса в отношении 12-процентного ежегодного увеличения взносов 
в Фонд технической помощи и сотрудничества на трехлетний период 
1987-1989 годов.

Деятельность этого Агентства по осуществлению его гарантирую
щей функции в отношении почти 900 установок, расположенных по всему 
миру, заслуживает одобрения. Это также было признано на третьей

(Г-н Сутовардойо. Индонезия)
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Конференции по рассмотрению действия Договора о нераспространении 
ядерного оружия, состоявшейся в Женеве в сентябре этого года. По
этому необходимо и впредь поддерживать роль и деятельность Агентст
ва в этой области, укреплять авторитет и повышать эффективность си
стемы гарантий Агентства.

Позитивная работа, проделанная Агентством в области мирного ис
пользования атомной энергии, а также в деле содействия международно
му сотрудничеству в этой области, находится в остром противоречии с 
продолжающейся эскалацией гонки ядерных вооружений, на которую за 
один год истрачены такие ресурсы, сумма которых сейчас почти равна 
одному триллиону долларов. Следует отметить, что средства, имеющие
ся в распоряжении Агентства для выполнения своей полезной работы, 
настолько малы, что не идут ни в какое сравнение с расходами на гон
ку ядерных вооружений.

Значительный опыт Агентства в области гарантий, кроме того, 
является ценным вкладом, который может быть правильно использован, 
если наличие политической воли позволит принять конкретные и эффек
тивные меры в области ядерного разоружения.

Говоря о гарантиях, моя делегация приветствует согласие Союза 
Советских Социалистических Республик, которое было дано в начале 
этого года, принять гарантии МАГАТЭ в отношении некоторых мирных 
ядерных установок, и заявление Китая, сделанное на Генеральной кон
ференции в сентябре этого года, о его намерении поставить некоторые 
его гражданские ядерные установки под гарантии МАГАТЭ. Это можно 
рассматривать как подтверждение двумя странами их уверенности в на
дежности и эффективности системы гарантий Агентства.

Индонезия пользуется услугами МАГАТЭ, имеющими цель оказать 
помощь развивающимся странам в осуществлении ими программ мирного 
использования атомной энергии, а также в использовании ядерной тех
нологии. Главным образом благодаря сотрудничеству и помощи со сто
роны Агентства мы сегодня располагаем двумя уже действующими

(Г-н Сутовардойо. Индонезия)
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исследовательскими реакторами и сооружаем многоцелевой реактор мощ
ностью в 50 мегаватт, который предполагается ввести в эксплуатацию 
в 1987 году. Мы также участвуем в техническом сотрудничестве в 
рамках регионального соглашения о сотрудничестве стран Азии и Тихого 
океана, организуем в соответствии с этим соглашением курсы професси
ональной подготовки и некоторые другие мероприятия.

Может показаться, что это все довольно скромно. Но для такой 
страны, как Индонезия, это важно, и мы, естественно, надеемся на то, 
что можно будет и впредь рассчитывать на сотрудничество и помощь 
МАГАТЭ в области дальнейшего развития мирного использования ядерной 
энергии в нашей стране в будущем.

Разрешите мне сейчас в качестве представителя страны, входящей 
в Совет управляющих МАГАТЭ, а также от имени Индонезии, Польши и 
Швеции представить проект резолюции, содержащийся в документе А/40/ 
L.8 в отношении доклада МАГАТЭ на 1984 год.

Проект резолюции состоит из восьми пунктов преамбулы и четырех 
пунктов постановляющей части. Первый и второй пункты преамбулы го
ворят сами за себя. Формулировка аналогична той, что использовалась 
в соответствующих пунктах резолюции 59/12, принятой Генеральной Ас
самблеей в прошлом году. Содержание третьего и четвертого пунктов 
пр амбулы в основном то же, что и содержание третьего пункта преам
булы резолюции прошлого года. Пятый пункт преамбулы, как и этот же 
пункт резолюции прошлого года, содержит признание важности работы 
МАГАТЭ. Кроме того, в нем содержатся ссылки на радиационную защиту, 
на признание возрастающей важности работы Агентства в этой области 
в результате активизации деятельности в области мирного использова
ния ядерной энергии и на вопрос о строительстве атомных электростан
ций в развивающихся странах в соответствии с их нуждами и с учетом 
интереса, проявляемого развивающимися странами к использованию ядер
ных реакторов малой или средней мощности.

(Г-н Сутовардойо. Индонезия)
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Шестой пункт преамбулы говорит сам за себя. Седьмой пункт 
преамбулы в предыдущих резолюциях содержит ссылку на резолюции, 
принятые Агентством на его последней Генеральной конференции в сен
тябре, в отношении деятельности, проводимой Организацией Объединен
ных Наций, особенно Генеральной Ассамблеей и Советом Безопасности..

В том что касается постановляющей части проекта резолюции, 
пункты 1, 2 и 4 постановляющей части говорят сами за себя. Пункт 3 
постановляющей части, как и соответствующий пункт в предыдущих ре
золюциях, содержит призыв ко всем государствам укреплять международ
ное сотрудничество в целях осуществления деятельности Агентства в 
соответствии с его Уставом, особенно в отношении статей II и III.

Мы надеемся, что проект резолюции будет принят консенсусом.
Г-н РИЗНЕР (Соединенные Штаты) (говорит по-английски): Моя де

легация хотела бы поблагодарить Генерального директора Бликса и его 
персонал за их самоотверженные усилия, предпринятые в прошлом году, 
в осуществление жизненно важных задач Международного агентства по 
атомной энергии (МАГАТЭ) и его целей по нераспространению ядерного 
оружия.

С момента своего создания МАГАТЭ играет решающую роль в обес
печении и содействии мирному использованию ядерной энергии. В то же 
время оно служит эффективным "контролером" развития ядерной техноло
гии, с тем чтобы гарантировать всем нам не угрозу ядерной конфронта
ции, а перспективы мирного будущего.

(Г-н Сутовардойо, Индонезия)
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(Г-н Ризнер, Соединенные Штаты)

Соединенные Штаты последовательно стремились содействовать 
целям и задачам МАГАТЭ, и мы хотели бы подтвердить нашу твердую 
поддержку ценному вкладу Агентства в области технической помощи, 
ядерной безопасности и нераспространения*

Как отражено в ежегодном докладе, Агентство создало механизм 
международного сотрудничества в развитии ядерной технологии и на
правило значительные ресурсы на программы оказания помощи разви
вающимся странам в сельскохозяйственном производстве, в области 
энергетики и медицины* В ходе сентябрьской 1985 года сессии Со
вета управляющих Агентство подтвердило важность такой помощи в раз
витии мирного использования атомной энергии,,

В области ядерной безопасности в течение прошлого года Агент
ство продолжило свои усилия по разработке регламентов эксплуатации 
ядерных установок и безопасного обращения с радиоактивными мате
риалами*

Делегаты третьей Конференции по рассмотрению действия Догово
ра о нераспространении ядерного оружия высоко оценили достижения 
МАГАТЭ в деле поддержки идеи нераспространения ядерного оружия* В 
своем Заключительном документе Конференция отметила значительную 
роль процедуры гарантий Агентства в деле предотвращения распрост
ранения ядерного оружия* Предприняв шаг, который явился подтвер
ждением роли Агентства в деле нераспространения, Китай объявил на 
недавно завершившейся Генеральной конференции МАГАТЭ о том, что 
он принял добровольное решение в соответствующее время поставить 
некоторые гражданские ядерные установки под гарантии Международного 
агентства по атомной энергии и что он проведет консультации с 
Агентством по этому вопросу*

Доверие, которое международное сообщество оказывает Междуна
родному агентству по атомной энергии, свидетельствует об эффектив
ности Агентства в выполнении мандата в отношении гарантий и тех
нической ответственности* Отрадно отметить, что в момент, когда
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вопросы политических разногласий занимают время различных между
народных учреждений, большинство государств-членов разделяет нашу 
убежденность в том, что необходимо сохранить характер Агентства 
как эффективной, неполитической, технической и специализированной 
организации»

Данное Агентство, действительно, имеет уникальный и бесцен
ный характер для международного сообщества и является таким учреж
дением, которое всегда будет пользоваться поддержкой со стороны 
Соединенных Штатов Америки.

Г-н ПЕТРОВСКИЙ (Союз Советских Социалистических Республик): 
Советская делегация с большим вниманием выслушала выступление Ге
нерального директора Международного агентства по атомной энергии 
ХоБликса, представившего на пленарном заседании 31 октября ежегод
ный доклад Агентства за 1984 год»

При ознакомлении с докладом Агентства невольно приходит мысль 
о том, насколько успешнее развивалось бы всестороннее международное 
сотрудничество в самых различных областях человеческой деятельнос
ти, в том числе и в деле мирного освоения энергии атома, если бы 
эта энергия целиком использовалась в созидательных целях и не во
влекалась в создание все более изощренных средств уничтожения, 
ставящих под угрозу саму жизнь на Земле» Являясь решительным сто
ронником того, чтобы атомная энергия служила только интересам мира 
и созидания, Советский Союз активно выступает за принятие матери
ально осязаемых мер по устранению угрозы ядерной войны, ядерного 
разоружения» Подавая пример другим и тем самым способствуя выра
ботке договоренностей в области ограничения и прекращения гонки 
ядерных вооружений, Советский Союз не раз предпринимал шаги и в 
одностороннем порядке» Яркой демонстрацией этого являются, в ча
стности, наше обязательство не применять первым ядерное оружие и 
установление моратория на любые ядерные взрывы»

A/40/FV.68
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Мы за то, чтобы энергичная работа по свертыванию гонки воору
жений велась по всем азимутам» В этом контексте мы придаем важное 
значение недопущению расползания ядерного оружия по нашей планете» 
Приобретение ядерного оружия новыми странами привело бы к резкой 
дестабилизации положения в мире, усилению опасности эскалации ло
кальных конфликтов в глобальный, возрастанию ядерной угрозы. Не 
случайно мировое сообщество выражает все большую озабоченность в 
связи с ядерными устремлениями таких стран,как ЮАР, Израиль, Па
кистан.

Осознание опасности, которую представляет для поддержания 
международного мира распространение ядерного оружия, и вызвало к 
жизни в 60-е годы принципиально новую концепцию в международных 
отношениях - концепцию добровольного ограничения числа государств, 
обладающих таким оружием. У истоков этой концепции стояли многие 
реально мыслящие политики и ученые Востока и Запада, Севера и Юга» 
Именно эта концепция легла в основу Договора о нераспространении 
ядерного оружия - самого широкого по числу участников соглашения 
в области ограничения вооружений. На основе этого договора сло
жился международный режим нераспространения, представляющий собой 
важную составную часть в существующей системе договоренностей по 
ограничению вооружений и разоружению»

Конечно, обеспечение нераспространения ядерного оружия - зада
ча весьма непростая» И это понятно. Ведь ее решение связано с 
учетом разнообразных интересов государств - больших и малых, раз
витых и развивающихся, ядерных и неядерных» Но тем не менее задача 
эта решается и решается, как показала в частности и недавно завер
шившаяся третья Конференция по рассмотрению действия Договора о 
нераспространении» весьма успешно.

Мы с большим удовлетворением констатируем, что участники этого 
важного международного форума единодушно приняли Заключительную 
декларацию, в которой торжественно заявили о своем убеждении в том, 
что Договор имеет важное значение для международного мира и

A/40/FV.68
13
.(Г-н Петровский. Советский Союз)

Digitized by UNOG Library



ГН/са A/40/FV.68
14-15

безопасности, подтвердили свою твердую приверженность Договору и 
решимость добиваться дальнейшего укрепления его авторитета»

Как отмечалось в приветствии участникам Конференции в Женеве 
Генерального секретаря ЦК КПСС М»С» Горбачева, Договор о нерас
пространении на деле доказал свою жизнеспособность и эффективность 
Основной итог его деятельности за 15 лет существования состоит 
в том, что в мире в этот период не появилось ни одного нового 
ядерного государства» Б настоящее время прочно утвердилось мне
ние, что Договор о нераспространении ядерного оружия в равной 
мере отвечает коренным интересам всех стран. Это находит выраже
ние в том, что на сегодняшний день число участников Договора - 
свыше 130»

Мы удовлетворены тем, что участники конференции дали высокую 
оценку важной односторонней акции Советского государства морато
рию на любые ядерные взрывы, объявленному с 6 августа с»г» Наш 
мораторий объявлен до 1 января 1986 года» Однако, и это хотелось 
бы подчеркнуть, он будет действовать и дальше, если США со своей 
стороны откликнутся на наш добрый почин и будут также воздерживать 
ся от проведения ядерных испытаний» Важным итогом конференции 
является настоятельный призыв к СССР, США и Англии к возобновле
нию трехсторонних переговоров о полном запрещении испытаний ящер
ного оружия уже в нынешнем году, а также призыв ко всем государ
ствам, обладающим ядерным оружием, принять участие в переговорах 
по этой проблеме на женевской Конференции по разоружению в качест
ве дела высочайшей срочности»

СГ-н Петровский. Советский Союз)

Digitized by UNOG Library



ИП/ак A/40/PV.68
16

Что касается Советского Союза, то он готов немедленно при
ступить к таким переговорам как на трехсторонней, так и много
сторонней основе, исходя из своего стремления добиться прекра
щения гонки вооружений на Земле и недопущения ее в космосе, огра
ничения и сокращения ядерных вооружений, укрепления стратегической 
стабильности.

Договор о нераспространении не только вносит вклад в дело 
реального ограничения ядерной угрозы, но и обеспечивает объектив
ную базу для международного сотрудничества в деле мирного освое
ния атомной энергии.

В этой связи необходимо подчеркнуть уникальный характер дея
тельности МАГАТЭ, занимающего особое автономное место в системе 
международных организаций и представляющего собой пример соблюдения 
оптимального соотношения национальных интересов государств с инте
ресами общечеловеческими. Являясь единственным в своем роде уни
версальным международным механизмом, осуществляющим на практике 
контрольную деятельность на одном из направлений ограничения ядер
ных вооружений, Агентство в то же время представляет собой эффек
тивный инструмент сотрудничества государств в области широкого 
развития ядерной энергетики.

В этой связи хотелось бы с удовлетворением констатировать, 
что третья Конференция по рассмотрению действия Договора о нерас
пространении дала высокую оценку деятельности МАГАТЭ. Как отме
чалось в выступлении г-на Бликса, Агентство внесло непосредствен
ный вклад в успешное проведение этой Конференции, представив на 
ее рассмотрение "существенные доклады, в частности о своей работе 
в области передачи технологии и в области гарантий". В результате 
в Заключительной декларации конференции был отражен ряд важных 
практических рекомендаций, нацеленных на дальнейшее совершенство
вание этой деятельности. Советский Союз готов всемерно содейство
вать выполнению этих рекомендаций.

(Г-н Петровский^ Советский Союз)
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Контроль за использованием атомной энергии в мирных целях 
и постоянное совершенствование системы гарантий МАГАТЭ - важней
шее направление деятельности Агентства. В этой связи можно с 
удовлетворением отметить, что в Заключительной декларации кон
ференции подчеркнуто, что:

"в ходе выполнения своей деятельности по гарантиям МАГАТЭ 
не обнаружено никакого переключения значимых количеств ма
териалов, находящихся под гарантиями, на производство ядер
ного оружия, других ядерных взрывных устройств или на неиз
вестные цели".

Мы считаем, что усилия Агентства должны быть и впредь направлены 
на достижение полного охвата системой гарантий находящихся во 
всех неядерных странах материалов и установок, представляющих 
опасность с точки зрения создания ядерных взрывных устройств.

Учитывая ограниченность ресурсов Агентства, мы выступаем за 
повышение эффективности самой системы контроля в "околоядерных" 
странах, особенно в тех из них, которые не присоединились к Дого
вору о нераспространении ядерного оружия. По нашему мнению, кон
троль должен быть сосредоточен на "чувствительных" стадиях ядер
ного топливного цикла в таких странах. По-прежнему стоит зада
ча повышения эффективности системы контроля путем внедрения новых, 
более совершенных методов, процедур и технических средств, опти
мизации использования штата инспекторов.

Многое здесь зависит от поддержки, которую оказывают Агент
ству государства-члены. Что касается Советского Союза, то он 
всегда исходил из того, что осуществление гарантий является важ
нейшей составной частью деятельности МАГАТЭ, и активно участвует 
в научно-технических программах для целей гарантий. В СССР успеш
но осуществляется программа научно-технической поддержки гарантий 
МАГАТЭ. В настоящее время завершаются работы по программе на 
1983-1985 годы и подготовлен план работ по программе на 1986-1988 го
ды. Этим планом предусматривается существенное расширение работ,

(Г-н Петровский, Советский Союз)
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выполняемых для Агентства ведущими организациями Советского Союза. 
Постоянно растет и финансирование этих работ. Объем средств, 
выделяемых на выполнение программы Советским Союзом научно-техни
ческой поддержки гарантий МАГАТЭ на 1986-1988 годы, составит 
5 млн. рублей.

В нынешнем году вступило в силу соглашение между СССР и 
МАГАТЭ о гарантиях в Советском Союзе. В августе этого года про
ведены первые инспекции. В этой связи мне хотелось отметить 
хорошее взаимодействие между СССР и Секретариатом Агентства, что 
позволило существенно сократить время, которое обычно требуется 
как на подготовку соглашения, так и на введение его в действие.
Мы постарались учесть те трудности, с которыми приходится сталки
ваться Агентству при осуществлении его контрольных функций. В 
частности, мы проявляем максимальную гибкость в таких вопросах, 
как назначение инспекторов и определение требуемых инспекционных 
усилий. Агентству предоставляются благоприятные возможности для 
отработки новых методов и процедур в процессе осуществления гаран
тий в нашей стране. Мы надеемся, что осуществление контрольной 
деятельности МАГАТЭ в Советском Союзе позволит Агентству приобре
сти новый опыт в практике осуществления гарантий, послужит делу 
дальнейшего повышения их эффективности.

На наш взгляд, накопленный МАГАТЭ опыт контрольной деятель
ности вполне мог бы использоваться в рамках мер ядерного разору
жения. Это относится прежде всего к прекращению производства рас
щепляющихся материалов для целей создания оружия - одному из пер
вых шагов в рамках предлагаемой нами программы ядерного разоруже
ния.

Наша страна всегда придавала и придает большое значение дея
тельности МАГАТЭ и на всех других ее направлениях, в том числе 
в области технического сотрудничества. Это находит свое выражение

(Г-н Петровский« Советский Союз)
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в постоянном увеличении наших добровольных взносов, которые 
обычно превышают рекомендуемые Секретариатом Агентства цифры.
С 1980 по 1985 годы ежегодный взнос СССР увеличился в 2,5 раза. 
Кроме того, один миллион рублей выделен в 1984—1985 годах допол
нительно для оказания технической помощи по линии МАГАТЭ странам ■ 
участницам договора, а также 150 000 рублей для обучения в СССР 
стипендиатов Агентства.

Советский Союз принял решение выделить 2 млн.рублей на ока
зание по линии МАГАТЭ технической помощи развивающимся странам - 
участницам договора на период 1986-1988 годов. В это же время 
будут также расширены работы в СССР по программе поддержки гаран
тий МАГАТЭ.

За последние пять лет СССР поставил в неядерные страны и 
пустил в эксплуатацию семь энергетических реакторов общей мощ
ностью 3080 мегаватт, в стадии строительства находятся еще 22 
реактора общей мощностью 11380 мегаватт.

Советский Союз осуществляет поставки широкому кругу стран, 
в частности развивающимся странам, ядерных материалов и услуг по 
обогащению урана для АЭС и научно-исследовательских реакторов, 
поставки ядерного энергетического оборудования, проведение иссле
дований, опытно-конструкторских работ, подготовку национальных 
кадров, направление советских специалистов для оказания техни
ческой помощи.

Мы поставляем ядерные материалы, оборудование и приборы для 
использования в промышленности, сельском хозяйстве, медицине и 
для научных исследований; предоставляем иностранным специалистам 
возможности для ознакомления с достижениями атомной науки и тех
ники в СССР.

(Г-н Петровский. Советский Союз)
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Хотелось бы обратить особое внимание на тот положительный факт, 
что значительную и все возрастающую долю в бюджете МАГАТЭ состав
ляют расходы на техническую помощь развивающимся странам - членам 
Агентства. Это очевидный и весомый успех деятельности Агентства 
в области оказания технической помощи, свидетельствующий о постоян
ном росте финансовых средств, выделяемых на это важное направление 
деятельности МАГАТЭ. Учитывая большое значение этой области дея
тельности МАГАТЭ для развивающихся стран-членов, СССР поддержал 
предложение об установлении размера фонда технической помощи на 
1986 год в сумме 50 млн. долларов.

Мы и в дальнейшем намерены развивать сотрудничество в области 
мирного использования атомной энергии. Наша страна готова делиться 
своим богатым опытом и техническими возможностями, чтобы помочь тем 
странам, которые используют атом на благо мира.

Среди других программ деятельности МАГАТЭ, пользующихся под
держкой СССР, важное значение имеет программа по безопасности ядер
ных установок, прежде всего атомных электростанций. СССР активно 
участвует в деятельности МАГАТЭ в области радиационной безопасности 
и защите окружающей среды. Мы поддерживаем создание в рамках Агент
ства информационной системы по инцидентам по АЭС, позволяющей эффек
тивнее использовать международный опыт по эксплуатации ядерных энер
гетических реакторов.

Господин Председатель,
Как и прежде, мы выступаем в поддержку деятельности Агентства 

в области управляемого термоядерного синтеза. Еще в 1956 году 
наша страна предложила для достижения этой цели объединить усилия 
различных стран мира. Именно по инициативе СССР в рамках МАГАТЭ 
с 1978 года разрабатывается совместно с США, Японией и рядом евро
пейских стран проект термоядерного реактора (ИНТОР), в основе кото
рого лежит созданная советскими учеными и техниками установка иТо- 
камак". В настоящее время заканчивается этап научного обоснования 
возможности создания такого реактора, стадия его эскизного

(Г-н Петровский, Советский Союз)
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оформления. Для того, однако, чтобы приступить к практическому 
созданию термоядерных реакторов, необходимо вначале проверить тех
нические решения, многие из которых находятся на пределе возможнос
тей современной техники. Для этого необходимо создать эксперимен
тальный реактор и накопить опыт его эксплуатации. Переход к этапу 
технического проектирования и сооружения опытного реактора предпола
гает принципиальное решение стран - участниц проекта ИНТОР на прави
тельственном уровне. Имея в виду именно цель выведения наших сов
местных исследований на путь получения практически неисчерпаемого 
источника энергии, М.С.Горбачев в ходе своего недавнего визита во 
Францию поднял вопрос о дальнейшей совместной разработке этого 
проекта.

Речь идет об ускорении создания основ термоядерной энергетики, 
о существенном шаге вперед в решении глобальной энергетической 
проблемы. Реализация этого проекта способствовала бы обеспечению 
потребностей человечества в энергии на все обозримое будущее. Это 
будет "чистая энергия", поскольку энергетика термоядерного синтеза 
будет оказывать наименьшее по сравнению с другими источниками энерт- 
гии воздействие на окружающую среду.

Важно и то, что работы в этом направлении не ведут к расшире
нию возможностей для создания ядерного оружия. В противовес проек
там использования современной технологии в военных целях СССР, вер
ный своему принципиальному курсу, выдвигает исключительно мирную 
гуманную инициативу, отвечающую интересам всех стран и народов.

Таков, господин Председатель, подход Советского Союза к обес
печению осуществления МАГАТЭ его двуединой задачи: дальнейшего ук
репления режима нераспространения ядерного оружия и содействия меж
дународному сотрудничеству в области мирного использования атома. 
Советский Союз оказывал и будет оказывать МАГАТЭ всемерную поддерж
ку в выполнении его функций, в том числе в решении очередных задач, 
которые были выдвинуты в докладе Агентства и в выступлении Генераль
ного директора г-на Бликса, представившего этот доклад.

(Г-н Петровский. Советский Союз)
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В связи с вопросом мирного использования ядерной энергии 
хотелось бы, г-н Председатель, затронуть еще один момент.

Советский Союз выступает за успешное проведение Конференции 
ООН по содействию международному сотрудничеству в области исполь
зования ядерной энергии в мирных целях и активно участвует в ее 
подготовке. Мы отмечаем, что Агентство эффективно выполняет обя
занности, возложенные на него Генеральной Ассамблеей ООН в связи 
с этой конференцией, которая должна будет рассмотреть пути дальней
шего расширения сотрудничества в ядерной области в условиях режима 
нераспространения. Накопленный МАГАТЭ опыт, сотрудничества и зна
ние положения дел в области мирного использования атомной энергии 
будут полезны для участников конференции и позволят правильно по
дойти к решению стоящих перед конференцией задач.

В заключение советская делегация хотела бы заявить, что в 
оценке ежегодного доклада Агентства за 1984 год она присоединяется 
к тем делегациям, которые высказывают свое положительное отношение 
к представленному нам докладу. В этой связи нам хотелось бы выра
зить признательность Генеральному директору г-ну Бликсу и сотруд
никам Секретариата МАГАТЭ за их эффективную и плодотворную работу 
в прошлом году и от всей души поздравить г-на Бликса с избранием 
его на новый срок на ответственный пост Генерального директора 
Агентства. Советская делегация выражает уверенность в том, что он 
и дальше будет успешно руководить Секретариатом МАГАТЭ и что 
Агентство и впредь будет оставаться надежным инструментом в деле 
развития международного сотрудничества, связанного с использованием 
атомной энергии для мирных целей в условиях последовательного обес
печения нераспространения ядерного оружия.

Г-н ХЮКЕ (Германская Демократическая Республика) (говорит 
по-английски): Моя делегация с большим интересом выслушала вступи
тельное заявление, сделанное на днях Генеральным директором Между
народного агентства по атомной энергии (МАГАТЭ), и хотела бы воздать

(Г-н Петровский. Советский Союз)
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Д мократическая Республика)

должное МАГАТЭ за его эффективные и плодотворные усилия, предпри
нятые в течение прошлого года.

Позвольте мне, от имени моей делегации, передать поздравления 
Германской Демократической Республики д-ру Бликсу в связи с его 
переизбранием на следующий четырехгодичный срок.

Доклад МАГАТЭ за 1984 год, как и предыдущий доклад, всеобъ м- 
люще отражает многоплановую деятельность этого международного орга
на и свидетельствует о той роли, которую Агентство играет как на
дежный инструмент в развитии международного сотрудничества в облас
ти мирного использования ядерной энергии, постоянно обеспечивая 
в то же время нераспространение ядерного оружия.
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Доклад МАГАТЭ был цредставлен вскоре после успешного заверше
ния третьей Конференции государств - участников Договора по рас
смотрению действия Договора о нераспространении ядерного оружия.
Мы особенно удовлетворены тем, что участники этой Конференции 
единощушно приняли Заключительную декларацию, цель которой еще 
больше укрепить международный режим нераспространения ядерного 
оружия.

Учитывая нынешнюю сложную и напряженную ситуацию, очень важ
но , что удалось согласовать документ, который касается вопросов, 
непосредственно связанных с сохранением мира, уменьшением угрозы 
ядерной войны и сдерживанием гонки вооружений.

Мы высоко ценим тот факт, что в этом документе государства — 
участники Договора о нераспространении ядерного оружия подчеркну-' 
ли роль этого Договора для международного мира и безопасности, 
заявили о том, что они продолжают поддерживать его цели, и под
твердили свою решимость содействовать выполнению этого Договора и 
укреплять его авторитет.

В связи с этим Конференция подчеркнула важность универсаль
ного присоединения к Договору о нераспространении как лучшему 
средству, препятствующему распространению ядерного оружия, и на
стоятельно призвала государства, которые не являются участниками 
Договора, присоединиться к нему. В этом контексте была выражена 
серьезная озабоченность по поводу ядерного потенциала Южной Африки 
и Израиля.

Германская Демократическая Республика решительно поддерживает 
законный призыв африканских и арабских стран, обращенный к Южной 
Африке и Израилю, присоединиться к Договору о нераспространении и 
согласиться на гарантии МАГАТЭ в отношении всех их ядерных уста
новок, что будет содействовать созданию в этих регионах зон, сво
бодных от ядерного оружия.

(Г-н Хюке, Германская
Демократическая Республика)
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Исходя из этой позиции, Германская Демократическая Республика 
на двадцать девятой очередной сессии Генеральной конференции Между
народного агентства по атомной энергии поддержала резолюцию 
GC/XXIX/767» в которой содержится призыв ко всем государствам-членам, 
которые еще этого не сделали,прекратить любое сотрудничество с ра
систским режимом Южной Африки в области ядерной энергии,прекратить 
передачу расщепляющихся материалов и технологии, воздерживаться от 
предоставления Южной Африке - прямо или косвенно - любых ядерных 
устройств и прекратить все закупки урана в Южной Африке, а также 
закупки намибийского урана.

Что касается безопасного развития ядерной энергии в мирных 
целях, то Германская Демократическая Республика неоднократно под
черкивала необходимость того, чтобы настоятельно были приняты ме
ры с целью предотвращения вооруженных нападений на такие установ
ки. Именно в этом духе моя страна поддерживала также резолюцию, 
принятую Генеральной Ассамблеей несколько дней тому назад и оза
главленную "Вооруженная агрессия Израиля против иракских ядерных 
установок и ее серьезные последствия для установленной международ
ной системы в области использования ядерной энергии в мирных це
лях, нераспространения ядерного оружия и международного мира и бе
зопасности". Моя делегация решительно поддерживает просьбу, со
держащуюся в пункте 3 постановляющей части этой резолюции, о том, 
чтобы МАГАТЭ рассмотрело дополнительные меры в целях эффективного 
обеспечения принятия Израилем обязательства не нападать и не угро
жать нападением на мирные ядерные установки в Ираке или в других 
местах.

Германская Демократическая Республика хотела бы, чтобы Договор 
о нераспространении был выполнен во всех своих частях. Она придает 
особое значение выполнению Статьи VI, что не только укрепило бы сам 
Договор, но и наилучшим образом отвечало бы интересам международно
го мира и безопасности.

(Г-н Хюке. Германская
Демократическая Республика)
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Как и подавляющее большинство государств - участников Догово
ра о нераспространении, Германская Демократическая Республика на 
третьей Конференции по рассмотрению действия Договора выступила за 
программу эффективных мер, направленных на достижение этих целей. 
Поэтому мы высоко оцениваем тот факт, что в Заключительной декла
рации первоочередное внимание уделяется неотложному проведению пе
реговоров о Договоре о всеобъемлющем запрещении испытаний, мора
торию на все ядерные взрывы и замораживанию всех видов ядерного 
оружия как в качественном, так и количественном отношении.

Как и многие другие государства, моя страна приветствует одно
сторонний мораторий Советского Союза на все ядерные взрывы и его 
готовность на проведение переговоров о всеобъемлющем запрещении ис
пытаний и о замораживании ядерного оружия. Мы надеемся, что другие 
заинтересованные ядерные государства пересмотрят свою позицию и 
выполнят свою ответственность как депозитарии Договора о нераспро
странении ядерного оружия.

Конференция заявила о своей озабоченности по поводу того, что 
есть опасность превращения космоса в арену гонки вооружений. Это 
имело бы разрушительные последствия для всего человечества. Поэто
му моя делегация от всей души поддерживает предложение, внесенное 
Советским Союзом на 40-й сессии Генеральной Ассамблеи Организации 
Объединенных Наций о международном сотрудничестве в мирном освое
нии космического пространства в условиях его немилитаризации. Мы 
считаем, что МАГАТЭ может служить хорошим примером для создания 
международной организации, которая будет заниматься вопросами мир
ного использования космического пространства, как это предлагает 
Советский Союз.

На Конференции по рассмотрению действия Договора было под
тверждено, что,как и обязательства по нераспространению, содержа
щиеся в Договоре о нераспространении ядерного оружия, гарантии 
МАГАТЭ не только чрезвычайно важны для международного мира и безо
пасности, но и необходимы для мирного сотрудничества в ядерной об

(Г-н Хюке, Германская
Демократическая Республика)
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Демократическая Республика)

На этой Конференции Германская Демократическая Республика вмес
те с другими социалистическими странами представила ряд предложений 
с целью укрепления системы гарантий МАГАТЭ. Эти предложения в зна
чительной мере нашли отражение в соответствующем разделе Заключи
тельной декларации.

В то же время Конференция отметила деятельность Агентства в 
деле выполнения гарантий в соответствии с Договором и подчеркнула 
важность продолжения работы в деле повышения эффективности и дей
ственности гарантий МАГАТЭ.

Со своей стороны Германская Демократическая Республика на прак
тике поддерживает усилия Агентства, направленные на улучшение подго
товки инспекторов. В 1985 году моя страна провела два курса по обу
чению вновь набранных инспекторов и один курс для стажеров из раз
вивающихся стран в области гарантий.

Моя делегация приветствует заключение Соглашения о гарантиях 
между СССР и МАГАТЭ, вступившего в силу в июне 1985 года. Этот шаг 
не только содействует укреплению доверия и надежности системы гаран
тий Агентства, но также дает возможность Агентству приобрести допол
нительный опыт в деле практического выполнения гарантий, тем самым 
содействуя укреплению их эффективности.

Мы с удовлетворением отмечаем, что Китайская Народная Респуб
лика объявила о своем намерении поставить в соответствующее время 
некоторые из своих гражданских ядерных установок под гарантии 
МАГАТЭ и проведет с Агентством консультации по этому вопросу.
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Германская Демократическая Республика выступает за развитие 
международного сотрудничества в области мирного использования ядер
ной энергии и активно поддерживает деятельность Международного агент
ства по атомной энергии (МАГАТЭ) в этой области. В Комитете по 
гарантированным поставкам моя страна ведет борьбу за установление 
международной системы гарантированных ядерных поставок на основе 
принципа нераспространения ядерного оружия в качестве обязательной 
предпосылки для международного сотрудничества в области мирного 
использования ядерной энергии.

Успешные результаты Конференции по рассмотрению действия Дого
вора о нераспространении, по нашему мнению, создают благоприятные 
условия для проведения конференции Организации Объединенных Наций 
по содействию международному сотрудничеству в области использования 
ядерной энергии в мирных целях, в работе которой Агентство должно 
будет сыграть важную роль.

Моя делегация выражает удовлетворение по поводу прогресса в под
готовке к этой конференции и надеется, что она достигнет своей 
цели: содействие международному сотрудничеству в соответствии с 
обязательствами о нераспространении.

Мое правительство занимает твердую позицию в отношении роли 
ядерной энергетики в удовлетворении растущих потребностей в электро
энергии. Наша национальная программа ядерной энергетики будет пос
ледовательно осуществлена.

Что касается руководящих принципов, то моя делегация хотела 
бы сообщить Ассамблее, что новый порядок осуществления ядерной безо
пасности и защиты от радиации вступил в силу в Германской Демокра
тической Республике в начале этого года. Он охватывает все аспек
ты ядерной безопасности, ядерные гарантии и физическую защиту.

Поскольку особое внимание в нем уделяется физической защите 
ядерных установок и расщепляющихся материалов, моя страна придер
живается мнения, что Конвенция о физической защите ядерных материа
лов могла бы быть дополнительным инструментом предотвращения

i
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неправильного использования ядерных материалов и что поэтому все 
государства, которые еще не сделали этого, должны присоединиться 
к Конвенции.

Доклад показывает, что МАГАТЭ, как и в предыдущие годы, про
делало похвальную работу в области оказания технической помощи.
Моя страна, как член Совета Управляющих, будет сказывать Агентству 
всю возможную помощь в его усилиях по дальнейшему укреплению его 
эффективности в этой области. Она внесет свою долю в намеченную 
сумму добровольных взносов и в дополнение к поставкам оборудования 
и материалов организует стажировку научных работников из развиваю
щихся стран.

Моя делегация выражает уверенность в том, что Международно 
агентство по атомной энергии изучит различные конкретные рекомен
дации Третьей конференции по рассмотрению действия Договора о 
нераспространении в отношении деятельности Агентства и совершенст
вования и укрепления его потенциала и эффективности в деле мирного 
использования атома.

Германская Демократическая Республика будет продолжать ока
зывать помощь Агентству во всех его усилиях в этой области.

Моя страна поддерживает проект резолюции A/40/L.8.
Г-н ДИМ (Австрия) (говорит по-английски): Позвольте мне,

прежде всего, выразить нашу признательность Генеральному директору 
Международного агентства по атомной энергии (МАГАТЭ) г-ну Бликсу 
за его ясное и всеобъемлющее представление доклада Агентства за 
1984 год и поздравить его с переизбранием на пост Генерального 
директора еще на один срок.

Не вызывает сомнений, что как страна, принимающая МАГАТЭ, 
Австрия придает огромное значение Агентству, которое за последние 
годы превратилось в незаменимое учреждение во всемирном масштабе. 
МАГАТЭ, основной задачей которого является предотвращение непра
вильного использования ядерных материалов, с одной стороны, и со
действие различным возможностям использования ядерной энергии в

(Г-н Хюке. Германская
Демоктэатическая Республика)
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мирных целях, с другой стороны, не только выполняет важную функцию 
по поддержанию мира, но и содействует международному сотрудничеству.

Поскольку будущее развитие мировой экономики предусматривает 
более эффективное использование необычных видов энергии, роль 
МАГАТЭ в деле поддержания мира и содействия экономическому прогрес
су возрастает. Австрия, со своей стороны, будет и впредь поддер
живать все усилия, способствующие укреплению потенциала Агентства 
по решению этих растущих трудных задач.

Мы с интересом отметили, что в 1984 году в 15 странах всту
пили в действие 34 атомные электростанции и их общее число состав
ляет около 350» Эти атомные электростанции вырабатывают 13 процен
тов всей электроэнергии, производимой в мире. В прошлом году 
наблюдалось самое значительное увеличение числа новых атомных 
электростанций, после широкомасштабного их распространения в начале 
70-х годов. Однако в 1984 году было начато сооружение только 16 атом
ных электростанций, а заказы на 14 атомных электростанций были 
аннулированы. Это говорит о сравнительно скромном росте потребнос
тей в электричестве из-за более рационального отношения общественнос
ти к потреблению энергии и международному экономическому положению.

В подобных обстоятельствах ядерные мощности, введенные в дейст
вие к 1990 году, будут значительно ниже, чем проектировалось даже 
два года назад. Отношение общественности к ядерной энергии также 
оказывает решающее воздействие на национальную концепцию энергети
ки и масштабы ее реализации. Хотя в настоящее время общее произ
водство ядерной электроэнергии составляет одну восьмую от мирового 
производства электроэнергии, она вызывает негативное отношение и 
в целом не воспринимается общественностью. В значительной степени 
общественное восприятие зависит от количества и качества информации, 
которой располагает общественность, поскольку она воспринимает 
определенные решения только в том случае, если имеет доступ ко всей 
необходимой информации.

(Г-н Дим, Австрия)
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Австрия приветствует решение, принятое Генеральной Ассамблеей 
на последней сессии в резолюции 39/74-* о созыве в Женеве конферен
ции ООН по содействию международному сотрудничеству в области 
использования ядерной энергии в мирных целях. Шестая сессия Подго
товительного комитета этой конференции, которая проходит в настоя
щее время в Вене, при ценной помощи со стороны МАГАТЭ, которую 
Австрия высоко оценивает, обязательно обеспечит твердую основу 
для конструктивного исхода этой важной конференции, к которой авст
рийское правительство проявляет огромный интерес.

1984 год ознаменовал двадцатую годовщину создания Объединен
ного отдела ФАО/МАГАТЭ по использованию атомной энергии (изотопов 
и излучений) в целях развития пищевой промышленности и сельского 
хозяйства. Австрия высоко ценит деятельность этого отдела, кото
рый приобретает все большее значение ввиду серьезного кризиса в 
сельском хозяйстве и животноводстве в различных частях нашей плане
ты. В этой связи мы полностью поддерживаем то, что Агентство осо
бый упор в своей программе делает на решение проблемы голода в 
Африке, имея в виду на долгосрочной основе внести своей вклад в 
постоянные усилия Организации Объединенных Наций в этой части зем
ного шара.

(Г-н Дим, Австрия)
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Позвольте мне кратко охарактеризовать систему гарантий Агент
ства.

Основная цель системы проверки Агентства заключается в соз
дании доверия между государствами, с тем чтобы гарантировать та
кое положение, при котором вся деятельность в области ядерной 
энергетики в рамках этой системы служила бы только мирным целям.
Как организация, предназначенная для того, чтобы предотвращать не
правильное использование ядерных материалов, Агентство выполняет 
важную задачу по укреплению мер доверия и поддержанию мира. Соз
дание доверия в таких весьма сложных областях, как ядерная техно
логия является необходимым условием для развития этой технологии 
в мирных целях.

С нашей точки зрения, такая эффективная система мер проверки 
необходима в целях обеспечения более благоприятного климата для 
расширения использования ядерной энергии. Поэтому мы с удовлет
ворением узнали из доклада, что к концу 1985 года 163 соглашения 
о гарантиях вступили в силу для 95 государств. Мы также отмечаем 
тот факт, что 10 июня 1985 года вступило в силу соглашение о га
рантиях между Советским Союзом и МАГАТЭ.

Австрия всегда поддерживала работу МАГАТЭ в области гаран
тий, а также прекрасно осознает тот важный вклад, который вносит 
эта организация в дело поддержания мира на планете. В этом от
ношении мы хотели бы вновь заявить о нашей позиции, которая за
ключается в том, что выделение необходимых бюджетных средств для 
этой чрезвычайно важной задачи не должно стать предметом сопер
ничества.

В том, что касается ядерной безопасности, мы с удовлетворе
нием отмечаем тот факт, что в 1984 году не было зарегистрировано 
никаких крупных инцидентов ни на одной атомной электростанции, 
которые могли бы поставить под угрозу здоровье людей или окружаю
щую среду. Осознавая важность проблемы ядерной безопасности,

(Г-н Дим, Австрия)
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Австрия поддерживает идею создания консультативной группы по ядер
ной безопасности, которая рассматривала бы текущие вопросы ядерной 
безопасности и тем самым являлась бы центром для обмена соответ
ствующей информацией.

Примерно пять недель назад завершила свою работу третья Кон
ференция по рассмотрению действия договора о нераспространении 
ядерного оружия, которая проходила в Женеве и носила конструктив
ный характер. Моя делегация с удовлетворением отмечает тот факт, 
что на этой Конференции был сделан вывод о том, что деятельность 
в области гарантий МАГАТЭ не препятствовала научно-техническому 
и экономическому развитию сторон или глобальному сотрудничеству 
в мирном использовании ядерной энергии, как это предсказывалось 
некоторыми. Договор о нераспространении не подорвал развитие про
цесса мирного использования ядерной энергии, а наоборот, содей
ствовал этому использованию. На Конференции была отмечена успеш
ная деятельность МАГАТЭ в рамках программ по оказанию техничес
кой помощи и сотрудничества и создание им механизма, который поз
воляет направлять внебюджетные средства для расширения числа про
ектов в развивающихся государствах - участниках Договора. Пра
вительство Австрии убеждено в том, что МАГАТЭ, осуществляя на 
практике систему проверки режима Договора о нераспространении, вы
полняет важную задачу для международного сотрудничества и служит 
делу сохранения международного мира и обеспечения выживания чело
вечества.

Содействие мирному использованию ядерной энергии в развива
ющихся странах посредством оказания технической помощи и сотрудни
чества является одной из наиболее важных задач МАГАТЭ. В связи 
с усилением роли МАГАТЭ в этой области, что позволяет развиваю
щимся странам пользоваться выгодами разработанных источников 
ядерной энергии, моя делегация высоко оценивает тот факт, что 
произошло существенное увеличение ресурсов, выделяемых в Фонд

(Г-н Дим, Австрия)
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(Г-н Дим. Австрия)
по технической помощи и сотрудничеству. Вклад МАГАТЭ важен не 
только для развивающихся стран, но и для малых и средних стран, 
которые могут получать большую выгоду от мирного использования ато
ма в рамках международного сотрудничества.

В заключение позвольте мне подтвердить тот факт, что Австрия, 
страна, принимающая МАГАТЭ, будет делать все возможное для обес
печения выполнения задачи Агентства и будет содействовать скорей
шему эффективному решению любых проблем, которые могут возник
нуть. Я также хотел бы воспользоваться этой возможностью и вы
разить нашу глубокую благодарность за сотрудничество и взаимопо
мощь, которые существуют между МАГАТЭ и моей страной.

Г-н ТОМАШЕВСКИЙ (Польша) (говорит по-английски): Прежде
всего позвольте мне выразить нашу признательность Генеральному 
директору Международного агентства по атомной энергии г-ну Хансу 
Бликсу за его содержательный доклад Агентства за 1984 год. Я хотел 
бы также, пользуясь этой возможностью, вновь подчеркнуть значе
ние, которое Польша придает Международному агентству по атомной 
энергии,и ее приверженность принципам и целям Агентства.

Приближаясь к своей тридцатой годовщине, Агентство вправе 
заявить о том, что оно пользуется всеобщим международным призна
нием и что его деятельность за эти годы полностью подтвердила не
обходимость его создания.

Интересно отметить, что, как сообщается в докладе Агентства, 
который находится перед нами, в мире уже насчитывается 2 страны 
по сравнению с одной в прошлом году, которые более 50% электро
энергии получают на атомных электростанциях, и что новые атомные 
электростанции, созданные за отчетный год, увеличили мировой атом
ный потенциал на 17%, а также что за тот же период - то есть за 
1984 год - на атомные электростанции приходится примеры© 15% об
щего производства электроэнергии в мире.

Польша традиционно оказывает поддержку основным направлениям 
деятельности Агентства.
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Во-первых, она усилила свою поддержку его функциям по уси
лению режима нераспространения ядерного оружия в качестве важно
го компонента системы мер, направленных на сохранение мира и соз
дание доверия между государствами. В этой связи наша делегация 
хотела бы отметить тот факт, что Генеральная конференция Агентства 
в этом году состоялась непосредственно вслед за успешным завер
шением в Женеве третьей Конференции по рассмотрению договора о 
нераспространении ядерного оружия, на которой была дана высокая 
оценка работе Агентства.

(Г-н Томашевский. Польша)
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Целесообразно отметить, что именно Агентство внесло сущест
венный вклад в подготовку и проведение третьей Конференции по рас
смотрению действия Договора о нераспространении ядерного оружия.
Моя делегация хотела бы подчеркнуть, что Договор о нераспростра
нении, которому уже 15 лет, является одним из наиболее важных 
международных соглашений по ограничению ядерного вооружения. Роль 
МАГАТЭ в контроле за его осуществлением, несомненно, является 
одной из наиболее важных функций Агентства, которое выполняет ее 
образцовым образом.

Во-вторых, мы поддерживаем ее функцию по обеспечению широко
го международного сотрудничества в использовании атомной энергии 
в мирных целях. Позитивная роль Агентства в этой области обще- 
признана. Наша делегация считает в этой связи, что как и вклад 
Агентства в подготовку Конференции по рассмотрению действия Догово
ра о нераспространении ядерного оружия, оно внесет существенный 
вклад в подготовку Конференции Организации Объединенных Наций по 
содействию международному сотрудничеству в области использования 
ядерной энергии в мирных целях, которую планируется провести в 
ноябре 1986 года в Женеве в соответствии с решением Генеральной 
Ассамблеи 59/74.

И наконец, мы поддерживаем функцию по многогранному примене
нию технологии облучения и ядерных методов, особенно в сельском 
хозяйстве, здравоохранении и научных исследованиях, в областях, 
где ядерная энергия в мирных целях широко используется в моей стране.

Польша придает особое значение некоторым аспектам многообраз
ной деятельности Агентства. Прежде всего это деятельность Групп 
по рассмотрению вопросов эксплуатационной безопасности, которые 
были созданы два года назад и которые по просьбе государств-чле
нов изучают и оценивают все аспекты безопасного функционирования 
атомных электростанций.

(Г-н Томашевский, Польша)
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Мы считаем важным, чтобы этот новый аспект деятельности Агент
ства в то же самое время усилил роль и качество работы националь
ных органов по обеспечению ядерной безопасности. Вторым аспек
том является система сообщения об инцидентах. Польша выступила 
за создание этой системы и считает, что она может стать весьма 
важным средством для сбора и анализа информации в случае инциден
тов на действующих АЭС. Третий аспект, на который мы хотели бы 
обратить внимание, связан с системой информации о ядерных реак
торах, которая включает большой объем данных, собранных с дей
ствующих атомных электростанций, обеспечивая таким образом эффек
тивное использование энергии на таких предприятиях.

Польша придает особое значение системам гарантий. Мы с на
деждой узнали из доклада, что

"В 1984 году, как и в предыдущие годы, Секретариат в ходе 
выполнения обязательств Агентства по гарантиям не обнаружил 
каких-либо отклонений, свидетельствующих о переключении зна
чимого количества поставленного под гарантии ядерного мате
риала или об использовании не по назначению установок или 
оборудования, поставленных под гарантии в соответствии с 
конкретными соглашениями, для производства какого-либо друго
го ядерного взрывного устройства, или для неизвестных целей". 
(GC XXIX/748. пункт 532)
Однако моя делегация хотела бы высказать свою обеспокоенность 

по поводу факта, приведенного в сноске к вышеупомянутой информации 
о том, что в одном случае экспорт обедненного урана был произве
ден без соответствующего уведомления Агентства, что произошло в 
обход системы гарантий Агентства. Я хотел бы вновь заявить о на
шей полной поддержке всей деятельности Агентства, направленной 
на усиление авторитета и эффективности применения системы гарантий.

Испытывая удовлетворение от позитивной работы Агентства, 
что нашло свое отражение в ежегодном докладе, представляемом на

(Г-н Томашевский, Польша)
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рассмотрение Генеральной Ассамблеи, мы не можем в то же самое 
время не высказать серьезного беспокойства по поводу "обстановки", 
в которой вынуждено работать Агентство. Конечно, я имею в виду 
использование ядерной энергии не в мирных целях. Несколько ме
сяцев назад мир отмечал печально известную годовщину начала атом
ной эры. Сорок лет спустя продолжается безудержная гонка ядерных 
вооружений, и кажется она может быть распространена и на косми
ческое пространство. Генерал Войцех Яруэельский обратил внима
ние Генеральной Ассамблеи на это серьезное положение в своем заяв
лении 27 сентября, осудив расточительность, вызываемую гонкой во
оружений и напоминая хорошо известный план Рапацкого.

Польша всегда поддерживала усилия, направленные на создание 
условий для использования атомной энергии исключительно в мирных 
целях. Вот почему мы считаем, что предложения Советского Союза, 
выдвинутые в этом году, создают исключительную возможность. Его 
одностороннее прекращение дальнейшего размещения ракет средней 
дальности в Европе, предложение о сокращении на 50% ядерного ору
жия, способного достигать территории как Советского Союза, так 
и Соединенных Штатов, предложение о полном запрещении космичес
кого оружия, в дополнение к ранее объявленному Советским Союзом 
одностороннему мораторию на ядерные взрывы, являются примерами, 
которые необходимо поддержать.

В заключение я хотел бы выразить удовлетворение моей делега
ции по поводу того, что Польша вновь избрана на очередные два 
года в Совет управляющих Агентства и тем, что наш представитель 
избран его вице-председателем. Позвольте заверить вас и в вашем 
лице Генерального директора Ханса Бликса в том, что как и в прош
лом Польша не пожалеет усилий,для того чтобы обеспечить эффектив
ную работу Агентства в интересах лучшего и безопасного мира.

(Г-н Томашевский, Польша)

А
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Г-н ЦЯНЬ ЦЗЯДОУ (Китай) (говорит по-китайски): С большим ин
тересом я выслушал 50 октября выступление Генерального директора 
Международного агентства по атомной энергии г-на Бликса. Мы с 
удовлетворением отмечаем, что МАГАТЭ проделало полезную работу 
за отчетный период, что значительно способствует обеспечению меж
дународного сотрудничества в области мирного использования ядерной 
энергии. Мы высоко ценим вклад г-на Бликса и поздравляем его с 
избранием на пост Генерального директора на очередной срок.

Китай придает большое значение развитию международного•сотруд
ничества в этой области. Он поддерживал хорошие отношения в 
МАГАТЭ с того момента, как он стал членом Агентства почти два 
года назад. Наши эксперты и должностные лица Агентства совершали 
поездки по обмену.
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Китай принял участие в ряде специализированных видов деятельности, 
организованных Агентством и оказал содействие в проведении кон
сультативного совещания по исследовательским реакторам низкой 
мощности и подготовительных курсов по элементарному анализу в Пе
кине. Мы считаем, что такое сотрудничество оказывает благотвор
ное воздействие на обе стороны. Недавно Китай объявил о том, что 
он готов добровольно поставить некоторые гражданские ядерные уста
новки под гарантии МАГАТЭ и проведет консультации с Агентством по 
этому вопросу. Мы выражаем признательность за то, что многие де
легации одобрили это наше объявление.

Развивая двустороннее сотрудничество, наша страна полностью 
осознает важность предотвращения распространения ядерного оружия. 
Руководители китайского правительства ясно и неоднократно заявля
ли о том, что Китай не только не выступает за распространение 
ядерного оружия и не поощряет его, но и не будет оказывать помощь 
другим странам в разработке ядерного оружия. За последний год 
Китай подписал двусторонние соглашения с Аргентиной, Бельгией, 
Соединенным Королевством, Соединенными Штатами и Японией соответ
ственно на основе взаимного уважения суверенитета, равенства и 
взаимной выгоды. В рамках своего сотрудничества с другими стра
нами, китайское правительство предприняло меры для недопущения 
возможного отвлечения пункта, охваченного соглашением о мирном со
трудничестве, на военные цели. Эта наша позиция является твердой 
и непоколебимой. Было бы бессмысленным высказывать необоснован
ные обвинения в адрес Китая по этому вопросу.

Все более необоснованным для всех является распространение 
слухов о так называемом сотрудничестве между Китаем и Южной Афри
кой. Хорошо известно, что китайское правительство всегда реши
тельно осуждало политику апартеида и расизма, проводимую южно
африканскими властями,и всегда поддерживало санкции против Южной 
Африки как в Организации Объединенных Наций, так и в МАГАТЭ. 
Никогда моя страна не поддерживала какие-либо отношения с

(Г-н Цянь Цзядоу, Китай)
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южноафриканскими властями, не говоря уже о сотрудничестве в ядер
ной области. Это - принципиальная позиция китайского правитель
ства, которую нельзя извратить, руководствуясь тайными мотивами.

Г-н СТРОМХОЛЬМ (Швеция) (говорит по-английски): Прежде все
го я хотел бы поздравить г-на Ханса Бликса по случаю его переиз
брания на важный пост Генерального директора Международного агент 
ства по атомной энергии (МАГАТЭ). Доклад МАГАТЭ о деятельности 
в 1984 году, который сейчас находится перед вами, отражает успехи 
в ходе первого срока его полномочий, а также приверженную и эф
фективную работу всего персонала Агентства. МАГАТЭ и его Гене
ральный директор могут рассчитывать на полную поддержку правитель 
ства Швеции в предстоящие годы.

Ежегодный доклад за 1984 год показывает, что Агентство по- 
прежнему удовлетворяет большим ожиданиям его государств-членов.
Я хотел бы приветствовать усиление внимания в программах Агентст
ва проблемам безопасности, и мы приветствуем эти новые конструк
тивные инициативы.

Швеция рассматривает меры по гарантиям Агентства как одну из 
важнейших задач. Необходимо для этого обеспечить адекватные ре
сурсы, поэтому Швеция планирует присоединиться к странам, прини
мающим участие а специальных программах по оказанию поддержки.
Мы с удовлетворением отмечаем, что, как в прошлые годы, не выяви
лось никаких аномалий в результате проверок и что Совет Управля
ющих Агентства смог прийти к выводу, что материал, находящийся 
под гарантиями Агентства, не использовался для ядерных взрывчатых 
веществ в 1984 году.

Мы считаем заслуживающим внимания тот факт, что Агентство 
смогло увеличить общий объем технического сотрудничества более 
чем на 20 процентов в прошлом году, в основном посредством четко 
определенных административных процедур. Даже если эти темпы ро
ста не будут достигнуты в ближайшие годы, мы з^беждены в том, что 
доступные фонды будут эффективно использоваться в

(Г-н Цянь Цзядоу, Китай)
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усовершенствованной системе, которая позволила бы обеспечить более 
долгосрочное планирование деятельности Агентства. Швеция активно 
поддерживает программу технического сотрудничества и помощи, и мы 
счастливы отметить, что Совет Управляющих добился решения по ОПЗ 
на 1987-1989 годы, и таким образом предоставил Агентству гаранти
рованную основу для его деятельности в этой области.

На нас произвели впечатление усилия Агентства по рационализа
ции и сокращению расходов. Однако очевидно существуют пределы то
го, насколько можно сократить расходы, если должны быть достигну
ты цели, которые были запланированы. Швеция придерживается мне
ния, что ассигнования на гарантии и техническую помощь должны 
быть з'-величены.

Дальнейшее укрепление механизма гарантий Агентства необходимо 
для того, чтобы оно могло выполнять одну из своих приоритетных за
дач, а именно: осуществлять эффективные операции по гарантиям во
всей мирной ядерной деятельности во всех государствах.

Другая область приоритетов - техническое сотрудничество и по
мощь - также требуют расширения финансирования. Швеция уже вно
сит внебюджетные взносы на эту деятельность, и мы призываем все 
другие страны-доноры увеличить свои взносы во внебюджетные фонды, 
в дополнение к увеличению регулярных взносов в бюджет.

Этой осенью третья Конференция по обзору Договора о нераспро
странении состоялась в Женеве. Участвующие стороны Договора про
демонстрировали в ходе Конференции четкую готовность поддерживать 
и укреплять Договор. Принятие консенсусом Заключительного доку
мента может рассматриваться как конкретное доказательство этой го
товности. Отсутствие прогресса в области разоружения, однако, вы
зывает разочарование у моего правительства, и оно по-прежнему на
лагает большие ограничения на режим нераспространения.

Что касается обзора статей Договора о нераспространении, ко
торые представляют непосредственный интерес для МАГАТЭ, а именно 
статей III и IV, я хотел бы сделать общее замечание о том, что 
обсуждение и Заключительный документ отражали единодушное

(Г-н Стромхольм. Швеция)
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признание деятельности Агентства. В этой связи я хотел бы проком
ментировать несколько вопросов, представляющих особый интерес для 
моего правительства.

В ходе обзора статьи IV мы отметили, что на работу МАГАТЭ 
возлагаются большие надежды, как и на его роль в качестве важного 
инструмента обмена ядерной технологией между сторонами с учетом 
конкретных потребностей развивающихся стран.

Что касается осуществления статьи III, то мое правительство с 
удовлетворением отмечает, что все стороны Договора о нераспростра
нении договорились о том, что страны-поставщики должны требовать 
от всех государств, не обладающих ядерным оружием, не являющихся 
участниками Договора, тех же обязательств о нераспространении, 
подлежащих проверке по гарантиям МАГАТЭ, как это было признано 
сторонами Договора. Швеция призывает все страны принять единооб
разный стандарт в этом отношении. Эффективные меры по обузданию 
горизонтального и вертикального распространения представляют собой 
необходимую базу для расширения торговли и международного сотруд
ничества в рамках МАГАТЭ.

(Г-н Стромхольм, Швеция)
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Неоднократно Швеция настоятельно призывала государства, об
ладающие ядерным оружием, разграничить их ядерную деятельность в 
мирных целях и в военных целях и взять на себя те же обязатель
ства и поставить всю мирную деятельность, осуществляемую под их 
юрисдикцией, под гарантии МАГАТЭ, как это сделали государства - 
участники Договора о нераспространении, не обладающие ядерным 
оружием. Мы с удовлетворениек отмечаем, что на этот призыв от
кликнулись многие страны и что Конференция по рассмотрению дей
ствия Договора о нераспространении достигла консенсуса относи
тельно настоятельного призыва ко всем государствам, обладающим 
ядерным оружием, принять меры ло устранению такого неравенства 
между государствами. Было достигнуто также единодушное согласие 
относительно принципа непрекращающегося универсального примене
ния гарантий МАГАТЭ в отношении всей мирной ядерной деятельности 
во всех государствах. Особым обязательством для всех участников 
Договора о нераспространении должно быть содействие тому, чтобы 
все государства - члены МАГАТЭ согласились с этим принципом.

Я хотел бы также обратить внимание на позитивные замечания, 
сделанные в ходе Генеральной конференции Агентства в этом году, 
по поводу уже предпринятых шагов Конференции по разоружению для 
защиты ядерных установок, предназначенных для мирных целей, от 
вооруженных нападений - резолюция GC 768. В этом контексте по
звольте мне также напомнить о настоятельном призыве третьей Кон
ференции по рассмотрению действия Договора о нераспространении 
ко всем государствам сотрудничать с целью скорейшего завершения 
работы Конференции по разоружению»

В заключение я хотел бы вновь заявить о полной поддержке 
нашим правительством деятельности Международного агентства по 
атомной энергии. Швеция является одним из авторов проекта резо
люции A/40/L.8, в которой представляет собой действие Ассамблеи 
по докладу Агентства. Мы искреннее надеемся, что этот проект 
резолюции будет принят консенсусом.

(Г-н Стромхольм, Швеция)
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Г-н КЕЙСАЛО (Финляндия) (говорит по-английски): Делегация
Финляндии хотела бы воздать должное Генеральному директору и Меж
дународному агентству по атомной энергии (МАГАТЭ) за их эффек
тивную деятельность в 1984 году. Мы хотели бы также поблагода
рить Генерального директора за интересное и четкое представление 
доклада Агентства о своей деятельности в 1984 году. Мы приветст
вуем назначение г-на Ханса Бликса на пост Генерального директора 
Агентства еще на один срок. .

Правительство Финляндии с удовлетворением отмечает, что Аген 
ство уделяет постоянное и все большее внимание вопросам ядерной 
безопасности, ядерного топливного цикла и обращения с ядерными 
отходами. Эти программы не только имеют подлинную ценность, но 
они важны также для усилий, направленных на то, чтобы ядерная 
энергия более широко принималась общественным мнением, которое по 
рой, как нам представляется, выступает против ядерной энергии по
тому, что располагает недостаточно объективной информацией .

Финляндия выступает в Агентстве и в Организации Объединенных 
Наций за более предсказуемую систему финансирования программ тех
нической помощи Агентства.

Система гарантий МАГАТЭ - это необходимое условие, по сути 
дела основа всего международного сотрудничества в области мирного 
использования ядерной энергии. Поэтому Агентству должны быть вы
делены необходимые ресурсы для поддержания взаимного доверия, ко
торое создается этой системой и которое жизненно необходимо для 
всех стран. В конечном итоге все государства, не обладающие 
ядерным оружием, должны взять на себя юридически закрепленное 
обязательство о нераспространении и поставить всю свою ядерную 
деятельность, как в данное время, так и в будущем, под широкие 
гарантии проверки выполнения этого обязательства. В то же время 
мы настоятельно призываем все государства, обладающие ядерным 
оружием, предпринять шаги к разграничению своей ядерной деятель
ности в мирных и в военных целях и обязаться не переключаться с 
мирного использования ядерной энергии на производство ядерного

* Z чГ-н аль-Кавари (Катар), заместитель Председателя, занимает 
место Председателя.
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оружия или на использование ее в других военных целях„ В этом 
контексте мы считаем обнадеживающим тот факт, что четыре из пяти 
государств, обладающих ядерным оружием, обязались поставить неко
торые виды своей ядерной деятельности в мирных целях под гарантии 
и что Китай объявил о своем намерении сделать то же самое.

В ходе дискуссии на Генеральной конференции Международного 
агентства по атомной энергии в этом году страны Северной Европы 
подчеркнули, что вооруженные нападения на поставленные под гаран
тии ядерные установки, предназначенные для мирных целей, создают 
серьезную угрозу международному миру и безопасности и поэтому аб
солютно недопустимы. Предумышленное нападение в 1981 году на ядер 
ные установки Ирака также создает серьезную угрозу всей системы га 
рантий Агентства. Ирак поставил под гарантии всю свою ядерную дея 
тельность, и Агентство подтверждает, что, к его удовлетворению, 
эти гарантии применялись. С другой стороны, Израиль не поставил 
всю свою ядерную деятельность под гарантии Агентства. Международ
ное сообщество и международные органы, в которых обсуждаются раз
личные аспекты этого вопроса, должны уделить больше внимания как 
конкретным последствиям нападения 1981 года, так и общей проблеме 
защиты ядерных установок от вооруженных нападений. Однако мы 
считали и по-прежнему считаем важным отметить и документально за
регистрировать заявления израильского представителя в сентябре.
По нашему мнению, в них содержится обязательство не совершать нала 
дения на ядерные установки, где бы они ни находились. Резолюция 
Международного агентства по атомной энергии создает серьезные поли 
тические препятствия для каких-либо дальнейших попыток совершать 
такие вооруженные нападения в будущем. Цель этой резолюции сводит 
ся к тому, чтобы поддержать эффективность и способность Международ 
ного агентства по атомной энергии в достижении им своих главных це 
лей. С другой стороны, резолюция,принятая по тому же вопросу Гене 
ральной Ассамблеей 1 ноября, не содействует этим целям. Поэтому, 
несмотря на наше понимание позиции Ирака по этому вопросу, нам 
пришлось проголосовать против нее.

(Г-н Кейсало, Финляндия)
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В заключение я хотел бы выразить наше удовлетворение вкладом 
Международного агентства по атомной энергии в третью Конференцию 
по рассмотрению действия Договора о нераспространении. Справедли
во отметить, что успехом Конференции мы частично обязаны Агентству, 
которое представило высококачественные материалы.

Г-н АЛИ ХАН (Пакистан) (говорит по-английски): Международное
агентство по атомной энергии (МАГАТЭ) воплощает в себе стремление 
мирового сообщества использовать силу атома на службе прогрессу и 
развитию человечества. С момента своего создания Агентство внесло 
значительный вклад в содействие использованию ядерной технологии 
в мирных целях. За прошедшие два десятилетия ядерная энергия пре
вратилась в самую реальную и конкурентоспособную альтернативу 
обычным источникам энергии, которые быстро истощаются и становятся 
все более дорогими. Таким образом, роль Международного агентства 
по атомной энергии становится намного важнее, чем предполагалось 
первоначально.

Пакистан придает особое значение своему участию в Международ
ном агентстве по атомной энергии. Агентство дало, среди прочего, 
полезные рекомендации, которые легли в основу долгосрочной про
граммы производства ядерной энергии в Пакистане. Мы особенно удов
летворены тем, что на своей Генеральной конференции в прошлом меся
це члены МАГАТЭ вновь избрали Пакистан в Совет управляющих.

Я хочу воспользоваться данной возможностью, чтобы поздравить 
г-на Ханса Бликса с единодушным назначением еще на один срок Ди
ректором Агентства. Пакистан воздает должное той мудрости и эффек
тивности, с которыми Генеральный директор руководит деятельностью 
Агентства, связанной с применением ядерной энергии в мирных целях.

(Г-н Кейсало, Финляндия)
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За последние годы круг деятельности МАГАТЭ продолжал расши
ряться . Пакистан особенно рад, что Программа технической помощи 
МАГАТЭ возросла в этом году до 35,9 миллиона американских долларов. 
Мы твердо убеждены, что роль МАГАТЭ в содействии деятельности в 
области продовольствия и сельского хозяйства, а также ядерной тех
ники для использования в медицине и в области физической науки, 
особенно посредством Международного центра теоретической Физики в 
Триесте, является неоценимым компонентом помощи развивающимся стра
нам. Мы были рады, что в Исламабаде и Натиагали, в Пакистане, по 
совместной инициативе МАГАТЭ и Триестского центра, проходили девя
тый и десятый Международные летние семинары по физике и современным 
проблемам в 1984 и 1985 годах, соответственно.

Роль МАГАТЭ в поддержании ядерной безопасности во всем мире 
также очень похвальна. Агентство является форумом по международно
му обмену идеями по безопасности во многих различных областях, от
носящихся к ядерной энергии. Подобная деятельность должна быть 
продолжена на регулярной основе.

Пакистан также придает огромное значение существующей системе 
гарантий МАГАТЭ, которая является надежным и эффективным инструмен
том по обнаружению любых случаев использования яцерных материалов 
в немирных целях. Следует отметить, что в течение этого года 
Агентство вновь не обнаружило ни одного отклонения, которое свиде
тельствовало бы об использовании значительного количества ядерных 
материалов, подпадающих под гарантии, или неправильного использова
ния установок или оборудования, поставленных под гарантии.

В то же время следует признать недостатки в деятельности Агент
ства в области гарантий. Задача Агентства - осуществлять инспекцию 
по гарантиям на ядерных установках, реакторах и объектах в соответ
ствии с условиями выполняемых им соглашений. Агентство не имеет 
оборудования и компетенции выполнять задачи, выходящие за рамки 
этой ответственности.

(Г-н Али Хан, Пакистан)
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Пакистан по-прежнему выражает озабоченность по поводу усили
вающейся диспропорции средств, выделяемых на техническую помощь и 
деятельность по гарантиям Агентства. В настоящее время уровень 
ассигнования на гарантии приблизительно на 50 процентов выше, чем 
на техническую помощь. Действительно, с 1970 года ассигнования на 
техническую помощь увеличились в 10 раз, а ассигнования на гарантии 
возросли в 28 раз.

Пакистан не выступает за сокращение деятельности Агентства в 
области гарантий по конкретным международным соглашениям, одобрен
ным государствами-членами. Но мы надеемся, что в соответствии с 
мандатом и Статутом Агентство будет уделять первоочередное внимание 
содействию использования ядерной энергии в мирных целях.

Как сейчас признается повсюду, использование ядерной энергии 
имеет особое значение для развивающихся стран, где потребности в 
электроэнергии возрастают более быстрыми темпами, чем в странах с 
промышленно развитой экономикой. Развитие ядерной энергетики и 
международное сотрудничество в этой области являются обязательными 
компонентами стратегии по восстановлению баланса в международных 
экономических отношениях и по установлению нового международного 
экономического порядка.

К сожалению, рациональному использованию ядерной энергии был 
нанесен серьезный ущерб, особенно в развивающихся странах, из-за 
того, что в определенных кругах имеется обеспокоенность распростра
нением ядерного оружия и необоснованные страхи по поводу воздейст
вия ядерной энергии на окружающую среду. Результаты ограничитель
ной политики государетв-поставщиков проявляются различными спо
собами, в том числе в виде невыполнения важных контрактов и согла
шений. Неуверенность в отношении будущего программ в области ядер
ной энергии в развивающихся странах еще более усугубилась в связи с 
беспрецедентным нападением Израиля на исследовательские установки 
Ирака в 1981 году.

(Г-н Али Хан, Пакистан)
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В современном международном контексте особое значение приобре
тает Конференция Организации Объединенных Наций по использованию 
ядерной энергии в мирных целях, которая будет проводиться в буду
щем году. Мы надеемся, что эта Конференция повернет вспять нега
тивные тенденции сотрудничества в области мирного использования 
ядерной энергии и придаст новый импульс созданию ядерного потен
циала, столь необходимого для целей развития развивающихся стран.

В этом контексте позвольте напомнить принципы сотрудничества 
в области использования ядерной энергии в мирных целях, единодушно 
принятые Генеральной Ассамблеей в резолюции 52/50. Эти принципы, 
среди прочего,подтверждают, что:

"Все государства имеют право в соответствии с принципом 
суверенного равенства на разработку своих программ мирного 
использования ядерной технологии для экономического и социаль
ного развития в соответствии с их первоочередными задачами, 
интересами и потребностями". (-резолюция 32/50, пункт 1Ъ)

В резолюции также говорится, что:
"Все государства без дискриминации должны иметь доступ к 

ядерной технологии, оборудованию и материалам и возможность 
свободно приобретать их для мирного использования ядерной 
энергии". (резолюция 52/50, пункт 1с).
В заключение я хотел бы сказать, что Пакистан готов присоеди

ниться к принятию консенсусом проекта резолюции по докладу МАГАТЭ, 
который содержится в документе A/40/L.8.

Г-н МАРИН-БОШ (Мексика) (говорит по-испански): Делегация Мек
сики хотела бы поблагодарить Генерального директора Международного 
агентства по ядерной энергии (МАГАТЭ) г-на Ханса Бликса за пред
ставление 51 октября сего года ежегодного доклада Агентства. Мы 
пользуемся этой возможностью, чтобы официально выразить удовлетво
рение по поводу того, как г-н Блике руководит работой Агентства, и 
приветствовать решение Генеральной конференции о возобновлении его 
назначения на новый дальнейший четырехлетний срок.

(Г-н Али Хан, Пакистан)
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Ресурсы, выделяемые для целей технического сотрудничества, 
продолжают увеличиваться и в настоящее время достигли цифры 
в 35,9 млн. долл. США. Как указывается в докладе, это увеличение 
ресурсов привело к расширению деятельности Агентства в области тех
нического сотрудничества.

МАГАТЭ является самым ценным механизмом, которым мы располага
ем для направления и содействия передачи ядерной технологии в мир
ных целях. Мы верим, что оно будет предпринимать все усилия, с тем 
чтобы полностью выполнить рекомендации третьей Конференции участни
ков Договора о нераспространении ядерного оружия по рассмотрению 
действия Договора. Эти рекомендации, среди прочего, включают ре
комендации по расширению помощи Агентства развивающимся странам в 
проектировании, строительстве и безопасном управлении ядерными 
установками; по оказанию помощи по просьбе государств в получении 
финансовых средств для осуществления таких проектов; по расширению 
помощи развивающимся странам в области планирования ядерных систем 
и оказанию большей поддержки региональным проектам сотрудничества.

Что касается гарантий, то моя делегация отмечает, что в 
1984 году Агентством не было отмечено никаких аномалий, которые 
указывали бы на отклонения в использовании значительных количеств 
материалов, находящихся под гарантиями, и что число соглашений о 
гарантиях увеличилось.

Моя делегация считает особо важным, что государства, обладаю
щие ядерным оружием, должны добровольно согласиться с проведением 
Агентством инспекций их ядерных мирных установок, поместив послед
ние под гарантии Агентства. Если бы эта тенденция приобрела общий 
характер, Агентство могло бы развивать свой технический и научный 
потенциал таким образом, что в будущем ему можно было бы поручить 
проверку выполнения соглашений, которые могут быть заключены в 
области ядерного разоружения.

(Г-н Марин-Бош, Мексика)
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Необходимо подчеркнуть, что Заключительный документ третьей 
Конференции по рассмотрению действия Договора о нераспространении 
ядерного оружия говорит о том, что эти соглашения между Агентством 
и государствами, обладающими ядерным оружием, укрепляют систему не
распространения и повышают авторитет Агентства и эффективность сис
темы гарантий.

Подтверждение участниками третьей Конференции по рассмотрению 
действия Договора о нераспространении ядерного оружия ценности сис
темы гарантий МАГАТЭ для коллективной безопасности должно скорее 
стимулировать, а не тормозить использование атомной энергии в мир
ных целях. Тем самым мы наилучшим способом будем содействовать 
осуществлению положений статьи IV Договора, в которой говорится, 
что все участники Договора

"обязуются способствовать возможно самому полному обмену 
оборудованием, материалами, научной и технической инфор
мацией об использовании ядерной энергии в мирных целях".

В следующем году намечено проведение Конференции Организации Объеди 
ненных Наций по содействию международному сотрудничеству в области 
использования ядерной энергии в мирных целях. Мы надеемся, что эта 
Конференция внесет существенный вклад, с тем чтобы МАГАТЭ смогло

"увеличить и расширить свою деятельность в деле использования 
атомной энергии ради мира, здоровья и процветания всего мира"
Г-н КРОТОВ (Болгария) (говорит по-английски): Делегация На

родной Республики Болгарии тщательно изучила доклад Международного 
агентства по атомной энергии (МАГАТЭ) за 1984 год. Мы также с ин
тересом выслушали компетентное и содержательное вступительное заяв
ление генерального директора МАГАТЭ г-на Бликса, и я пользуюсь воз
можностью и поздравляю его в связи с его заслуженным переизбранием. 
Моя делегация с готовностью разделяет ту точку зрения, что доклад и 
выступление содержат полный и убедительный отчет об активной и пло
дотворной деятельности Агентства во всех областях его компетенции.

(Г-н Марин-Бош, Мексика)
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Прошедший год подтвердил чрезвычайную важность роли Агентст
ва в координации усилий государств, направленных на то, чтобы из
бежать опасности дальнейшего распространения ядерного оружия и 
обеспечить более широкое использование ядерной энергии в мирных 
целях. Успех, достигнутый в этих двух областях, приобретает особую 
важность на фоне продолжающейся гонки вооружений, особенно гонки 
ядерных вооружений, и растущей угрозы ядерной катастрофы, которая 
приобретает новые масштабы с перспективой распространения гонки во
оружений на космическое пространство.

В таких обстоятельствах распространение ядерного оружия будет 
в значительной степени дестабилизировать международную ситуацию, 
ускорять гонку ядерных вооружений и усугублять опасность ядерной 
войны. Амбиции некоторых государств, которые расположены в регио
нах конфликтов и напряженности и которые осуществляют агрессивную 
политику, особенно это касается Южной Африки и Израиля, в плане 
приобретения ядерного оружия, вызывают оправданную обеспокоенность.

Мы считаем укрепление и функционирование системы гарантий той 
областью, которая приобретает колоссальную важность в деятельности 
Агентства. Это было также подтверждено на недавно состоявшейся 
третьей Конференции по рассмотрению действия Договора о нераспро
странении ядерного оружия.

Вдохновляет тот факт, что государства, участвовавшие в Кон
ференции, единодушно подтвердили свою убежденность в том, что Дого
вор о нераспространении ядерного оружия является чрезвычайно важным 
инструментом в плане укрепления международного мира и безопасности. 
Как основной элемент Договора гарантии МАГАТЭ играют ключевую роль 
в предотвращении распространения ядерного оружия и других ядерных 
взрывных устройств и в предоставлении гарантий о том, что государ
ства будут выполнять свои обязательства в соответствии с Договором. 
Таким образом, это способствует укреплению доверия и чувства безо
пасности среди государств. Значительная роль системы гарантий была

(Г-н Постов, Болгария)
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подчеркнута выводами, содержащимися в пункте 8 Заключительного до
кумента этой Конференции, где говорится, что

"МАГАТЭ в осуществлении своей системы гарантий не обнаружило 
какого-либо отвлечения существенного количества материалов, 
находящихся под гарантиями, на производство ядерного оружия, 
других ядерных взрывных устройств или на неизвестные цели".

Другой важный вывод состоит в том, что система гарантий МАГАТЭ 
не подорвала экономического, научного или технологического развития 
сторон Договора или международного сотрудничества в мирном исполь
зовании атомной энергии.

Эти и другие выводы третьей Конференции по рассмотрению дейст
вия Договора о нераспространении ядерного оружия имеют огромную 
важность. Они нашли конкретное отражение в докладе МАГАТЭ за 
1984 год. Народная Республика Болгария поддерживает призыв ко всем 
государствам, которые еще этого не сделали, присоединиться к Дого
вору, с тем чтобы Договор приобрел универсальный характер. Мы бу
дем по-прежнему содействовать укреплению деятельности Агентства по 
контролю и эффективности системы гарантий.

В этом отношении особое значение приобретает Конвенция о физи
ческой защите расщепляющихся материалов. Хорошо известно, что На
родная Республика Болгария присоединилась к этой Конвенции в .
1984 году. Ратификация этой Конвенции другими государствами и ско
рейшее вступление этой Конвенции в силу будет в значительной мере 
содействовать делу укрепления режима нераспространения.

МАГАТЭ добилось значительных успехов в содействии использо
ванию атомной энергии в мирных целях и развитию сотрудничества в 
этой области среди государств. Мы удовлетворены тем фактом, что 
программы МАГАТЭ в области технического сотрудничества с успехом 
осуществлялись и в 1984 году. Как отмечается в докладе МАГАТЭ, 
высокий уровень ресурсов, который был достигнут в 1985 году, был 
превышен в 1984 году. Общий объем технической помощи в 1984 году

(Г-н Костов, Болгария)
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на 22 процента превысил объем 1983 года. Не менее впечатляющим 
является и рост экспертной помощи, предоставляемой Агентством го- 
сударствам-участникам. Это облегчается разумно принятой полити
кой в отношении финансирования программ технической помощи на до
бровольных началах в национальной валюте в соответствии с ОПЗ.

Вдохновляет прогресс Комитета МАГАТЭ по гарантированным по
ставкам, достигнутый в области выработки согласованных принципов, 
касающихся этого вопроса. С тем чтобы ускорить решение этой про
блемы, необходимо, по нашему мнению, укрепление сотрудничества с 
учетом тесной взаимосвязи между вопросом ядерных поставок на гаран
тированной долговременной основе и надежным режимом нераспростране
ния.

Предстоящая Конференция Организации Объединенных Наций по 
содействию международному сотрудничеству в области использования 
ядерной энергии в мирных целях, как ожидается, придаст новый им
пульс международному сотрудничеству в этой области. Моя страна 
будет по-прежнему продолжать принимать участие в подготовительной 
работе этой Конференции, имея в виду обеспечение ее успешного за
вершения и плодотворных результатов.

(Г-н Костов, Болгария)
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Народная Республика Болгария в значительной степени полагает
ся на ядерную энергию как на стимулятор социального и экономическо
го развития. Благодаря помощи и сотрудничеству со стороны Совет
ского Союза и других социалистических стран, сегодня ядерная энер
гия обеспечивает 28,6 процента нашего производства электроэнергии, 
что ставит Болгарию на шестое место в мире в этой категории. Наше 
производство электричества за счет ядерных источников планируется 
более чем удвоить в ближайшем будущем.

Будучи страной с развитым потенциалом ядерной энергии, Народ
ная Республика Болгария успешно сотрудничает с Международным агент
ством по ядерной энергии и поддерживает его плодотворную деятель
ность во всех областях. Для нас это сотрудничество является двусто
ронним, что представляет собой важный стимул для наших программ 
развития мирного использования ядерной энергии. Вместе с тем мы не 
жалеем усилия для оказания помощи и содействия различным видам 
деятельности МАГАТЭ. Мы будем следовать этой политике и в будущем.

Г-н КОВАЧИЧ (Чехословакия): Чехословацкая делегация тщательно
изучила Доклад Международного агентства по атомной энергии, содер
жащийся в документе А/40/576, который представлен на рассмотрение 
сороковой сессии Генеральной Ассамблеи Организации Объединенных 
Наций. С исключительным вниманием мы заслушали выступление Гене
рального директора Агентства доктора Ханса Бликса, в котором был 
дан анализ деятельности организации в истекший период с особым 
учетом результатов, достигнутых в мирном использовании ядерной 
энергии в самых различных областях жизни, и предложены меры, которые 
следовало бы принять в целях дальнейшего всестороннего развития 
организации с акцентом на первоочередных программах в области га
рантий, ядерной энергетики, ядерной безопасности и технической по
мощи и сотрудничества.

В прошлом году, к сожалению, международная напряженность про
должала опасно обостряться, а угроза ядерной войны по-прежнему воз
растала. В нынешних сложных условиях становится очевидным, что для

(Г-н Костов, Болгария)
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обеспечения нераспространения ядерного оружия важное значение име
ет активизация деятельности Международного агентства по атомной 
энергии и его усилий по развитию возможно более широкого и плодо
творного сотрудничества при использовании ядерной энергии в мирных 
целях. В этом отношении Агентство является признанным международ
ным органом.

В этом контексте мы полностью отдаем себе отчет в том, что 
нынешняя сложная международно-политическая обстановка оказывает не
благоприятное воздействие на эту область деятельности МАГАТЭ. 
Поэтому мне хотелось бы подчеркнуть позитивное значение мирных ини
циатив Советского Союза, с которыми выступил Генеральный секретарь 
Центрального Комитета Коммунистической партии Советского Союза 
товарищ Михаил Сергеевич Горбачев в ходе своего визита во Францию. 
Вместе с уже представленными инициативами социалистических стран 
эти предложения служат очередным подтверждением преемственности и 
последовательности политики, направленной на сохранение мира и 
развитие международного сотрудничества.

ЧССР последовательно поддерживает идею нераспространения ядер
ного оружия. Мы отдаем себе отчет в том, что если увеличится чис
ло стран, обладающих ядерным оружием, то возрастет и опасность его 
преднамеренного или случайного применения.

Поэтому правительство и народ Чехословацкой Социалистической 
Республики считают одной из своих первоочередных задач и целей вме
сте с другими странами социалистического содружества, а также со 
всеми миролюбивыми государствами, прилагать максимум усилий в ин
тересах устранения угрозы ядерной войны.

Мы добиваемся прекращения гонки вооружений на Земле и немкли- 
таризации космического пространства независимо от того, о каком 
виде оружия шла бы речь. В этой связи важное значение имеют, по 
нашему мнению, пункты 40 и 45 доклада МАГАТЭ. При этом мы придер
живаемся убеждения, что создание безъядерных зон имеет важное зна
чение для всех районов мира. Мы рассматриваем создание таких зон

(Г-н Ковачич, Чехословакия)
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как позитивную тенденцию к постепенной ликвидации ядерного оружия 
вообще.

Первоочередную важность мы придаем Договору о нераспростране
нии ядерного оружия и вытекающим из него гарантиям, контроль за со
блюдением которых возложен на МАГАТЭ. Поэтому мы с чувством ответ
ственности приступили к подготовке третьей Конференции по рассмот
рению действия Договора о нераспространении ядерного оружия. Се
годня мы можем выразить наше удовлетворение по поводу положитель
ных результатов, достигнутых на этой столь важной Конференции. Мы 
полностью воспринимаем решения Конференции и придерживаемся мнения, 
что, с точки зрения числа участников, Договор является самым уни
версальным договорно-правовым документом в области ограничения 
вооружений. Поэтому необходимо продолжать поиски путей, следуя 
которыми можно было бы привлечь на сторону Договора и другие стра
ны, прежде всего страны, имеющие развитую ядерную программу.

В связи с укреплением гарантий мы ценим заключенное между Со
ветским Союзом и МАГАТЭ соглашение о гарантиях, на основе которого 
уже были проведены инспекции на советских мирных ядерных установ
ках. Мы приветствуем и готовность, о которой заявила Китайская 
Народная Республика на 29-й Генеральной конференции МАГАТЭ, добро
вольно поставить под гарантии Агентства некоторые свои ядерные ус
тановки и своевременно провести консультации с МАГАТЭ по данному 
вопросу.

Подход этих государств к вопросам контроля ядерных установок 
и материалов, по нашему мнению, показывает путь, следуя которым 
можно было бы добиться того, чтобы постепенно поставить под кон
троль все виды ядерной деятельности. При этом мы исходим также из 
заявлений, сделанных товарищем ГЪрбачевым в ходе его недавнего пре
бывания в Париже. Мы полностью согласны с резолюцией 29-й Гене
ральной конференции МАГАТЭ GC 29/762 и приветствовали бы скорейшее 
присоединение других государств - членов МАГАТЭ к многосторонней 
Конвенции о физической защите ядерных материалов таким образом, 
чтобы она могла вступить в силу как можно скорее.

(Г-н Ковачич, Чехословакия)
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Нам хотелось бы также оценить результаты, достигнутые в 
работе Комитета по гарантированным поставкам, который, по нашему 
мнению, стал эффективным инструментом, приводящим в соответствие 
принципы Договора о нераспространении ядерного оружия и интересы 
международной торговли ядерноЙ техникой и ядерными материалами.

Чехословацкая Социалистическая Республика и на форуме Орга
низации Объединенных Наций полностью поддерживает требования 
развивающихся стран и их усилия, направленные на перестройку 
м ждународных экономических отношений на справедливой, демокра
тической и взаимовыгодной основе. Мы подтверждаем наше твердое 
намерение развивать плодотворные экономические, торговые и научно 
технич ские отношения со всеми государствами, которые проявят к 
этому готовность, причем и в ядерной области, в соответствии с 
принципами Договора о нераспространении, сообразно взаимным воз
можностям и потребностям партнеров.

В рамках деятельности МАГАТЭ наша страна в меру своих воз
можностей способствует выполнению программы технической помощи.
В этой связи мы хотели бы подтвердить, что по решению правитель
ства ЧССР мы внесем в фонд технической помощи сумму в размере, 
отвечающем нашему членскому взносу. Кроме того, мы уже традицион 
но предоставляем стипендии специалистам из развивающихся стран 
для долговременных и кратковременных курсов обучения в чехословац 
ких вузах и научно-исследовательских институтах в рамках нашей 
ядерной программы. .

Чехословацкий опыт является подтверждением того познания, 
что и небольшие страны, такие, как ЧССР, могут играть позитивную 
роль в такой важной научно-технической и экономически сложной 
области, какой является развитие ядерной энергетики, если они 
поставят свой потенциал на службу международного сотрудничества.
В наш м случае это интегрированная программа экономической

(Г-н Ковачич, Чехословакия)
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системы СЭВ, которая развивает такую деятельность в соответствии 
с международными принципами мирного использования ядерной энер
гии, выработанными МАГАТЭ.

Позитивными примерами многостороннего международного сотруд
ничества являются системы ИНИС и АГРИС, в которых ЧССР актив
но участвует. Помимо этих систем важное значение имеют также 
примеры двустороннего сотрудничества, например, соглашения о 
сотрудничестве в области ядерной безопасности. В этой связи 
мы считаем необходимым подчеркнуть также исключительно важное 
значение программы стандартов ядерной безопасности, развити ко
торой, однако, не дает нам оснований для удовлетворения.

Как вытекает из Доклада Агентства, а также из выступления 
его Генерального директора господина Бликса, перед Агентством 
стоят задачи, значение которых требует дальнейшего укрепления 
МАГАТЭ. При решении данных задач необходимо совместно добиваться 
их всестороннего, глубокого и конструктивного решения. Я хотел 
бы выразить надежду на то, что вся многосторонняя деятельность 
МАГАТЭ будет способствовать укреплению всеобщего мира в интересах 
дальнейшего использования ядерной энергетики и техники на благо 
всего человечества, в интересах обеспечения того, чтобы это 
завоевание ума человеческого никогда не было использовано в це
лях уничтожения и разрушения.

Г-н СВОБОДА (Канада) (говорит по-английски): Глубоко веря
в мирное использование атомной энергии, Канада решительно под
держивает Международное агентство по атомной энергии (МАГАТЭ) и 
призывает принять консенсусом проект резолюции A/40/L.8, который 
находится на нашем рассмотрении и в котором дается высокая оцен
ка работе, проводимой Агентством и его Генеральным директором 
по содействию применению атомной энергии в мирных целях. Нам 
было приятно заслушать ясное и всеобъемлющее заявление, сделан
ное Генеральным директором, и мы искренне поздравляем г-на Бликса 
в связи с его переизбранием на этот важный пост. Мы с особым

(Г-н Ковачич. Ч хословакия)
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удовлетворением отмечаем его замечания о событиях, имевших место 
после завершения доклада за 1984 год, особенно в том, что касает
ся гарантий. Вполне очевидно, что предстоит сделать еще многое 
в этом отношении. В этих целях Канада также хотела бы заявить о 
своей твердой уверенности в том, что система гарантий МАГАТЭ 
призвана играть существенную роль в предотвращении распростран - 
ния ядерного оружия или других ядерных взрывных устройств. Раз
решит мне напомнить на этом форуме, что эту точку зрения раз
делили 86 стран - участниц третьей Конференции по рассмотрению 
странами-участницами действий договора о нераспространении ядер
ного оружия, которая проходила в августе и сентябре в Женеве.
В Заключительном документе Конференции отмечалось:

"Конференция выражает убеждение в том, что гарантии 
МАГАТЭ обеспечивают уверенность в том, что государства 
осуществляют взятые на себя обязательства, причем эти га
рантии помогают государствам наглядно продемонстрировать 
выполнение своих обязательств. Эти гарантии таким образом 
содействуют укреплению доверия между государствами и, являясь 
основополагающим элементом договора, помогают укреплять 
их коллективную безопасность. Гарантии МАГАТЭ играют клю
чевую роль в деле предотвращения распространения ядерного 
оружия и других ядерных взрывных устройств. Ядерная дея
тельность в государствах, не обладающих ядерным оружием, не 
охваченная подобными гарантиями, представляет собой серьез
ную опасность в плане распространения".
Моя делегация желает подчеркнуть поддержку МАГАТЭ со сторо

ны Канады в осуществлении им своих важных функций. Мы уверены 
в том, что постоянные усилия государств - членов Агентства, дей
ствующих в рамках МАГАТЭ, помогут осуществить его цели по ускор - 
нию и расширению использования атомной энергии для дела мира, 
здоровья и процветания во всем мире.

Заседание закрывается в 13 ч, Юм.

(Г-н Свобода. Канада)
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